

# PROGRAMA ELECTORAL PARA UN MUNICIPIO ABIERTO A TODA LA CIUDADANÍA

“OTRA MIRADA ES POSIBLE”

**HiriEkimena** se presenta a las elecciones municipales de Amorebieta-Etxano aportando ilusión, conocimiento y empeño en hacer las cosas bien, devolviendo así la dignidad y la credibilidad perdida al quehacer político.

El concepto de la política tiene que cambiar, no creemos en la política como una excusa para enriquecerse. Creemos en la política como herramienta de transformación y servicio a la sociedad. Quienes apoyamos a **HiriEkimena** consideramos que la política no es una carrera profesional o un modo de vida, sino el instrumento que nos hemos dado la ciudadanía para crear una sociedad más justa, sostenible e igualitaria.

Desde el ayuntamiento como institución más cercana al pueblo podemos ayudar a minimizar en gran manera los problemas de la ciudadanía. Nos quejamos pero no cambiamos nada, todo sigue igual. Es el momento frenar los abusos de poder, pedir cuentas y hacer las cosas de otra manera. Que el amiguismo deje paso al mérito, que el desarrollo sostenible sea real, que la igualdad de género empiece desde el minuto uno de vida, que las diferencias sean un motivo de enriquecimiento cultural no un motivo de discriminación social. Por todas estas cosas y muchas más decimos claramente **“QUEREMOS CAMBIAR ESTE MODELO POR UNO MÁS JUSTO Y SOSTENIBLE”**.

## TRANSPARENCIA, PARTICIPACIÓN Y TOLERANCIA CERO A LA CORRUPCIÓN

**Auditoría pública de las cuentas municipales.** Es necesario que la ciudadanía conozca al detalle la situación económica del ayuntamiento, no vale con sólo hacerla pública. La información debe de ser clara y comprensible.

**Declaración de bienes de los cargos municipales tanto cuando se acceda como cuando se abandone el cargo.**

**Todos los partidos políticos formarán parte de la junta de contratación,** tanto en la elaboración de las condiciones de contratación como en la resolución de las propuestas, valorando positivamente las empresas de economía social.

**Transparencia y austeridad en la remuneración de los cargos políticos y personal de libre designación.** Los gastos de representación y gestión política han crecido exponencialmente en los últimos años. Nos parecen excesivos los sueldos de la corporación más aún en la situación económica por la que estamos pasando. Realizaremos un estudio de las necesidades reales del personal liberado. Sólo los costes salariales de cinco cargos políticos nos cuestan unos 250.000€ y el sueldo del alcalde es de 67.685€ brutos. El **código ético de HiriEkimena** establece un sueldo máximo, como expresión de austeridad en la gestión del dinero público, por lo que las personas que nos representen percibirán un 40% de lo que cobra el actual

alcalde 2.200 € /mes. Los importes ahorrados en esta partida serán empleados en otras necesidades sociales más urgentes.

**Fomento de la participación ciudadana.** La falta de participación real de la ciudadanía, debido a las dificultades impuestas por el actual reglamento orgánico, ha creado un claro desapego hacia la política municipal. Para mitigar esta falta real de participación **elaboraremos un reglamento a tal efecto, las comisiones de área estarán abiertas a los ciudadanos**, y cuando se traten temas que afecten a una zona o un colectivo concreto se propiciará la presencia en el ayuntamiento, **los plenos y comisiones se celebraran en un horario que favorezca la participación ciudadana y serán grabados y emitidos en internet. Promoveremos la expresión ciudadana mediante el uso de la consulta popular vinculante en decisiones importantes.** Defendemos unos **presupuestos participativos y un ayuntamiento transparente.** Las agendas de nuestras y nuestros representantes serán públicas.

**Publicación de un boletín municipal semestral** en el que se informe a la ciudadanía del cumplimiento del presupuesto, proyectos en curso, concursos, licitaciones, adjudicaciones, posibles desviaciones de lo presupuestado, etc.

Acercaremos el Ayuntamiento a la ciudadanía, **eliminando el torno de acceso a las dependencias de la corporación** y se eliminara el control de acceso a través de la policía municipal que se dedicara a otras funciones.

**Creación del defensor del vecino.** Potenciaremos la **creación del defensor del/de la vecino/a**, eligiendo a una persona por consenso entre la corporación y la sociedad para que medie entre el ayuntamiento, la persona, asociación, etc.

**Creación del consejo vecinal** que agrupe a todo el tejido asociativo y social de Amorebieta-Etxano.

## **MEDIO AMBIENTE, SOSTENIBILIDAD Y AUTOSUFICIENCIA ENERGÉTICA.**

Todas actuaciones municipales estarán dirigidas a la transición ecológica del municipio. Serán sostenibles medioambiental y socialmente, pues generarán empleo luchando contra el cambio climático y mejorando las condiciones de vida del pueblo. Apostamos por un **nuevo modelo energético basado en las energías renovables.** Estudiaremos la posibilidad de **cambio de comercializadora de energía eléctrica** de los edificios municipales por cooperativas que comercialicen energías renovables y analizaremos las **potencialidades de autoabastecimiento energético.** Propugnar políticas de compra verde que tengan en cuenta criterios ecológicos y de ahorro de recursos (Eco-diseño). **Auditoria energética de todas las dependencias municipales** (Huella de Carbono). Pondremos en marcha el **Plan de Acción contra el Cambio Climático** asumiendo oficialmente el Pacto de los Alcaldes (se aprobó en pleno pero no se ha puesto en marcha).

Especial **cuidado y restauración del parque de Jauregibarria**, como uno de los espacios de mayor interés social y de esparcimiento del municipio, poniendo en valor su interés educativo, ambiental y para el bienestar de las personas. Para ello, ejecutaremos las medidas de mejora que sean necesarias (eliminación de la colmatación del estanque, del aporte de aguas de baja calidad, etc.).

Fomentaremos la **reducción, reutilización y reciclaje de las basuras**, tendiendo a residuos cero.

**Control exhaustivo de la central térmica de Boroa, estudio de su influencia en la salud** de la población e información de las emisiones e inmisiones contaminantes. La central de Boroa opera actualmente de forma discontinua, este funcionamiento favorece las emisiones amarillentas de las chimeneas (NO<sub>2</sub>), puesto que cada vez que arranca se producen emisiones elevadas de NO<sub>2</sub>. **Es una central cuya construcción se podía prever innecesaria por el auge de la energía eólica.** Apostamos por el futuro desmantelamiento de la central de Boroa, por nuestro claro apoyo a las energías renovables.

Declararemos Amorebieta-Etxano **municipio libre de fracking y de cultivos transgénicos.**

Acondicionaremos suficientes **lugares de esparcimiento para que las mascotas** puedan correr libremente, así como campañas de **concienciación y sociabilidad de las mismas**, respetando el derecho de toda la ciudadanía a disfrutar del entorno.

Velaremos por los **derechos de los animales** y no programaremos, subvencionaremos ni autorizaremos espectáculos o actividades que supongan maltrato animal (vaquillas, carreras de burros, etc.).

## **URBANISMO Y SERVICIOS MUNICIPALES.**

**Auditoría de la eficiencia social y económica de los servicios municipales de gestión privada** (agua, basura, cultura, deporte, servicios sociales, etc.), que en numerosas ocasiones son fuente de empleo precario y clientelismo. Analizar la idoneidad y posibilidad de remunicipalización de los mismos si el estudio lo justificara.

**Reforzaremos las plantillas de obras y servicios**, ya que el mantenimiento de las instalaciones e infraestructuras municipales existentes son numerosas.

Estamos de acuerdo con el ahorro energético y que un exceso de luz produce contaminación lumínica, pero la luz es muy escasa sobre todo en centro. Analizaremos con detalle la situación y **urgentemente iluminaremos los pasos de cebra.**

No cabe ninguna duda que Amorebieta-Etxano ha mejorado considerablemente su calidad urbana, pero todavía tiene pendiente el principal problema que divide el pueblo y aísla barrios: el ferrocarril. Somos conscientes del gran coste y complejidad que conlleva la solución de este problema, pero también sabemos que todo tiene un comienzo, por eso decimos que hay que empezar a hablar sobre el **soterramiento del ferrocarril.** Uno de los objetivos fundamentales de la próxima legislatura, junto con otras instituciones (Euskotren, Diputación y Gobierno Vasco), es el de avanzar en este sentido. Tenemos ejemplos como el de Durango que lo ha conseguido.

Centraremos nuestra atención en fomentar la participación ciudadana y la transparencia en la próxima revisión del Plan General de Ordenación Urbana para que el futuro de Amorebieta-Etxano se base en un diseño urbano y rural justo y sostenible.

Priorizaremos la regeneración urbana y la calidad de vida de los barrios, especialmente aquellos con menos equipamientos y mayores necesidad (Astepe, Zubipunte, Zubizabala, Leginetxe, Etxondoposo, Ogenbarrena, Tantorta, Txiki Otaegi, etc.), mejorando los equipamientos sociales y las comunicación con el centro. Urge la

**conexión peatonal del casco urbano con el Barrio de Montorra**, de igual manera que un **punto peatonal entre Zubipunte y Ogenbarrena**; ambas infraestructuras ayudarían y facilitarían la interconexión entre barrios.

Aceleraremos la **construcción de carriles bici** y/o tramos seguros que conecten equipamientos deportivos y educativos, barrios muy poblados y centros de actividades económicas e industrias, que ayuden a evitar los desplazamientos con coche (Boroa, Larrea, polígono Biarritz, conexión con Durango, ITV, Lauxeta, Montorra, etc.)

**Las obras e infraestructuras municipales deben cubrir las necesidades reales del pueblo, siendo austeras en la construcción, longevas y de fácil mantenimiento.**

La **política de peatonalización** y ampliación de aceras de los últimos años nos parece acertada, pero conlleva un **exceso de mobiliario urbano** (pivotes, jardineras, postes de iluminación, etc.) quizás el objetivo ha sido proteger al peatón ante el automóvil, pero en numerosas ocasiones son una barrera arquitectónica. Una vez ya asentada esta cultura de lo peatonal, en futuras peatonalizaciones habría que minimizar este tipo de elementos, minimizando también así el coste de la urbanización.

## **VIVIENDA.**

**No trabajaremos con bancos que ejecuten desahucios** sin dar una alternativa viable. El ayuntamiento ejercerá de mediador con el Juzgado o con la entidad bancaria si el desahucio conlleva un grave problema social.

Apuesta clara por la **vivienda pública de alquiler social, asequible, proporcional a las rentas y revisable cada año**, como única posibilidad de acceder a una vivienda digna de los sectores más desfavorecidos y de emancipación para la juventud. Para conseguir este objetivo es **urgente crear un organismo municipal de la vivienda** junto con el Gobierno Vasco.

La situación actual respecto a la vivienda de alquiler social es: que **mientras la media europea es de un 18% en Euskadi, sólo hay 1%**. Esto ha sido, entre otros factores, producto de la burbuja inmobiliaria. Las instituciones y las constructoras no han apostado por el alquiler social sino por la venta en propiedad libre o protegida. **Es importante recordar que el acceso a la vivienda no es un lujo, es un derecho fundamental para todas las personas.**

Elaboraremos un **censo de viviendas vacías**, para favorecer la puesta en el mercado de las viviendas desocupadas, el tipo impositivo de éstas en el Impuesto sobre Bienes Inmuebles será el general incrementado hasta el máximo legal. Solicitaremos que las viviendas de promoción pública vacías dedicadas a la venta, se reconviertan en viviendas de alquiler social.

**Mediaremos con las entidades financieras la puesta de viviendas vacías en el mercado a alquileres razonables.**

Realizaremos un **plan de rehabilitación de las viviendas antiguas.**

**Especial atención a colectivos desfavorecidos.** Promoveremos desde el Ayuntamiento, que **los alquileres de viviendas sociales se fijen según la renta del demandante siendo proporcional a los ingresos reales, e**

inferior a los precios del alquiler de las viviendas libres teniendo en cuenta las cargas familiares, con una revisión periódica de los ingresos.

## **DERECHOS SOCIALES Y LUCHA CONTRA LA DESIGUALDAD**

La administración pública es responsable e impulsora de cuantas acciones sean necesarias para minimizar los efectos de la desigualdad social y económica, en campos como la desnutrición, pobreza energética, servicios básicos (electricidad, agua, luz y gas), farmacológicos, estudios, etc. El voluntariado social debe de complementar y colaborar estas acciones, por lo que se trabajará conjuntamente con estas entidades para evitar que en Amorebieta-Etxano se den casos de pobreza.

Es imprescindible la suficiencia económica de la ciudadanía para conseguir una sociedad más igualitaria. Por lo que vamos a poner todo nuestro empeño y trabajo en **combatir las desigualdades sociales, de género, raciales, culturales** o de cualquier otro tipo, haciendo especial hincapié en el bienestar de las personas mayores.

El **ayuntamiento estará abierto a todas las personas**, especialmente a aquellas que más lo necesiten por su situación económica y social.

## **IMPUESTOS Y TASAS MUNICIPALES**

**Disminución de tasas a automóviles de bajo consumo y emisiones**, para combatir el cambio climático.

**Bonificaciones en función de la renta y del menor consumo** para los precios de servicios municipales básicos como el agua y la recogida de basuras.

Estableceremos **nuevas tasas para las compañías eléctricas y para los bancos**, por el uso del dominio público municipal para sus infraestructuras.

**Propugnar la eliminación de privilegios fiscales** en el IBI o en otros impuestos, tasas y precios públicos para la Iglesia Católica o cualquier otra confesión religiosa.

**Descuentos de impuestos municipales** a las iniciativas de autoempleo.

## **PROTECCIÓN A LA INFANCIA, ADOLESCENCIA Y JUVENTUD**

Crearemos **zonas de juegos infantiles y de esparcimiento cubiertas**.

Fomentaremos programas de protección a la infancia y adolescencia.

Incluir la **opinión de las personas jóvenes** en las decisiones municipales en las que se vean implicadas.

**Realizaremos acuerdos con instituciones de otros países para intercambio de jóvenes**. Vivimos en un mundo en el que las destrezas lingüísticas, culturales y sociales cada vez son más valoradas, por eso sería de gran ayuda para los jóvenes que vayan adquiriendo estos conocimientos lo antes posible.

Fomentar un **local municipal autogestionado por las personas jóvenes** desde un prisma de desarrollo social y cultural, que fomente actividades integradoras para toda la juventud.

Campañas para **fomentar la educación sexual entre la juventud.**

Uno de los grandes problemas en nuestra juventud es el consumo temprano de drogas y alcohol, por lo que realizaremos **campañas de información para la promoción de hábitos sanos.**

**Fomento de la justicia social, la solidaridad y la protección del medio ambiente** en general en toda la sociedad, y en particular entre la juventud, por lo que crearemos con su implicación y con la ayuda de los centros escolares, distintos planes para el desarrollo de estos valores (cine solidario, semana de la justicia social, charlas de ONGs, teatros, exposiciones, etc.).

## IGUALDAD Y PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA DE GÉNERO.

Redactaremos de manera participativa el segundo **Plan de Igualdad de** Amorebieta-Etxano. Inclusión de la **perspectiva de género** en los diferentes documentos públicos. Incrementaremos el presupuesto destinado a programas de igualdad de género y oportunidades. **Programas integrales de actuación** dirigidos a mujeres víctimas de violencia de género, No admitir ningún tipo de **discriminación de género o de identidad sexual** ni en la vida cotidiana ni en las fiestas populares.

## FOMENTO DEL EMPLEO, AGRICULTURA Y COMERCIO LOCAL.

Es imprescindible la **suficiencia económica de la ciudadanía** para conseguir una sociedad más igualitaria, por lo que el fomento del empleo digno es una de las principales prioridades para Hiri Ekimena. La puesta en marcha de un **Plan de Desarrollo Local** para Amorebieta-Etxano vinculado a la **transición ecológica del municipio** favorecerá la creación de empleo (construcción sostenible vinculada a la rehabilitación urbana, la eficiencia energética, las energías renovables, la agricultura ecológica, fomento cooperativas y mercados locales, etc.)

Crearemos una **“INCUBADORA DE IDEAS”** en la que participen empresas, instituciones y personas que aporten ideas innovadoras. Esto tiene que servir de germen para fomentar y desarrollar proyectos industriales y comerciales.

Es imprescindible **apoyar y fomentar el comercio local** como forma de mantener la cohesión social, frente al consumismo impersonal de las grandes superficies comerciales. El **trabajo junto con las asociaciones de comerciantes, hosteleros, etc.**, será continuo para conseguir un comercio local de calidad.

El municipio de Amorebieta-Etxano se sitúa en una vega fértil, bien irrigada por el río Ibaizabal, y por múltiples arroyos. Sin embargo, **la escasa protección del terreno agrícola ha provocado la práctica desaparición de la actividad agropecuaria en nuestro territorio en aras de un malentendido progreso, con la consiguiente degradación del entorno natural y humano.** La agricultura local y la ganadería tienen grandes potencialidades económicas y de creación de nuevos empleos. Es urgente realizar un

**ESTUDIO DE RECURSOS Y POTENCIALIDADES DEL SECTOR AGRICOLA GANADERO** de Amorebieta-Etxano, contando con la opinión de expertos en la materia.

Creemos que el Ayuntamiento debe hacer un esfuerzo para **recuperar suelo agrícola y promover la actividad del sector, promocionando nuevas empresas cooperativas, que aporten puestos de trabajo** mediante un desarrollo sostenible de nuestra economía.

Promoveremos la **creación de huertos ecológicos y de ocio** dirigidos a las personas con necesidad ocupacional (jubilación, discapacidad, paro, dificultades de integración, etc.).

Favorecer el **comercio local y la agricultura de proximidad** (mercados locales, tasas más reducidas a productores locales, etc.) para avanzar en la soberanía alimentaria.

**Formación y promoción para la creación de empresas locales**, subvencionando el inicio de la actividad. Muchas veces la creación de una nueva actividad conlleva una gran burocracia, por lo que urge la **creación de un ente municipal** que asesore, promueva y facilite la creación de empresas locales y las iniciativas de autoempleo.

Queremos un pueblo vivo y alegre; hay que **sacar con más frecuencia la cultura y el deporte a la calle**, para ayudar a activar el comercio y la hostelería local.

Recuperaremos el área de **información y protección al consumidor**, desaparecida en los últimos años del ayuntamiento. Es urgente informar y formar a los ciudadanos para que sepan valorar y descifrar toda la información con las que nos avasallan a diario: empresas de telefonía, suministradoras de energía, seguros, bancos, etc.

## **EUSKERA Y NORMALIZACIÓN LINGÜÍSTICA.**

**Fomentar el uso y facilitar el aprendizaje del euskera**, siendo este gratuito para los cursos básicos y primer contacto con la lengua. La falta de recursos económicos, no puede ser un obstáculo para el aprendizaje del euskera.

**Mantenimiento y seguimiento de todos los recursos dirigidos al desarrollo lingüístico** a todos sus niveles, con un **análisis crítico de resultados**. Creación de una comisión municipal permanente aglutinando a todos los agentes lingüísticos del pueblo.

**Diseño de un programa de impulso de utilización de la lengua a nivel intergeneracional y cotidiano.**

## **CULTURA Y EDUCACIÓN.**

La crisis económica está aumentando la desigualdad de oportunidades, que deriva claramente en el incremento del fracaso escolar. Con la colaboración de los estamentos implicados (Departamento de Educación, personal docente, psicólogos, voluntariado, etc.) Desarrollaremos **programas contra el fracaso escolar**.

Garantizar un **modelo festivo basado en la participación ciudadana** y que responda a un modelo no mercantilizado. **Fomentando el voluntariado y el compromiso festivo de la ciudadanía**, que se ha ido perdiendo y deteriorando en los últimos años.

**Mantenimiento y conservación de los elementos artísticos repartidos por el pueblo.** Es una falta de respeto al ciudadano, al artista y a la cultura no mantener los bienes culturales que están en nuestras calles y parques.

**La Fundación de Cultura**, pasara a ser gestionada directamente por el Área de Cultura, lo cual conllevaría un claro ahorro de la gestión y menos burocracia del servicio.

Recuperación de los presupuestos en programación y consolidación de los programas de generación de públicos. Igual que en el deporte, **es imprescindible fomentar la cultura base** mediante el impulso de las escuelas de teatro en los centros educativos, escuelas y talleres de dibujo, escultura, fotografía, etc.

**Creación de sinergias entre asociaciones culturales**, hay que fomentar el asociacionismo cultural. Primordial para el incremento del interés cultural y creativo de la sociedad.

**Cuidado y mantenimiento de los logros conseguidos** en algunos eventos culturales, (Haizeetara, Eleizetan, Cine-Club ....). Hay que cuidarlos y mejorarlos para que perduren en el tiempo.

**La política cultural basada en grandes infraestructuras puede quedar desequilibrada. No valen para nada fastuosos edificios, si luego no existen medios para la finalidad cultural.** No queremos que esto pase con el nuevo proyecto de escuela de música. Lo importante es fomentar la cultura musical y esto se hace empleando más tiempo en la enseñanza, aumentando el horario de los profesores, haciéndola más asequible económicamente e impulsando una banda y una charanga amateur. En la construcción de la **nueva escuela de música daremos tanta importancia o más a la enseñanza que al nuevo edificio.**

## DEPORTES Y HÁBITOS SALUDABLES

El principal objetivo del Ayuntamiento debe ser **el fomento del deporte base y la práctica deportiva en todos los niveles**, sexos y edades. Por lo que es imprescindible un análisis y replanteamiento si procede, de la política de subvenciones existente.

**Apertura de miras en la actividad deportiva.** Es el momento de ampliar el horizonte deportivo y fomentar otro tipo de actividades deportivas, respecto a las mayoritarias.

Fomentar la práctica deportiva en la tercera edad.

El uso de la bicicleta, junto con la construcción de carriles bicis que conecten los sitios más frecuentados, son prioridades en el desarrollo de Amorebieta-Etxano, por lo que junto con los comercios locales de bicicletas crearemos un **programa para la compra, fomento y uso de la bicicleta.**

**Proponemos crear un centro BTT** dentro de la red de Euskadi de “BTT Zentroak”. Amorebieta cumple los requisitos necesarios para formar parte de esta red: numerosas rutas BTT, gran valor del medio natural (Parque Natural de Urkiola, Gorbea, Reserva de la Biosfera de Urdaibai, etc.). Con esta medida, además de

dar salida a la fuerte demanda de los aficionados del pueblo **fomentaremos el turismo ciclista, favoreciendo a los comerciantes y hosteleros de Amorebieta-Etxano.**

En numerosos pueblos, existe una zona habilitada para la limpieza de bicis. Consideramos que aparte de ser una demanda de estos deportistas, **habilitar una zona pública de limpieza y de mantenimiento mecánico básico de bicis** sería una forma más del fomento y uso de la bicicleta, este podría encontrarse en el centro de BTT.

**Apoyaremos con medios económicos y materiales las actividades deportivas al aire libre que se realizan a lo largo del año**, intentando que los que vienen a nuestro pueblo se lleven una buena impresión de su participación deportiva.

Aunque somos un pueblo con numerosas infraestructuras deportivas, algunas se encuentran muy deterioradas como la cancha de Ixerbekoa y las instalaciones de Gane. **Hay que hacer un replanteamiento de las zonas deportivas** y si el presupuesto lo permite y existe una necesidad real, **mejoraremos definitivamente las instalaciones de Gane creando un nuevo pabellón multiusos**. La reforma del polideportivo de Larrea se hizo de espaldas a los usuarios y empleados. El resultado fue un proyecto caro con zonas desaprovechadas, esta experiencia debe servir para que **el nuevo proyecto de Gane se elabore consultando a usuarios, trabajadores, clubes, etc.**

## **SOLIDARIDAD Y MULTICULTURALIDAD.**

Nuestra sociedad cada vez es más plural y multirracial. A diferencia de aquellas personas que ven esto como algo negativo, consideramos que la multiculturalidad es un enriquecimiento de nuestro pueblo y no una amenaza. Por lo tanto, trabajaremos a todos los niveles por la integración de otras culturas, **articulando planes y medidas que contrarresten las dificultades que por razón de origen, etnia, cultura o religión puedan tener los colectivos de personas emigrantes.**

Exploraremos la posibilidad de **trabajar con banca ética.**

Queremos una **Amorebieta solidaria** por lo que se fomentará la participación de los vecinos en campañas de donación de sangre, de médula ósea, de órganos, Banco de Alimentos, etc.

**Facilitar el acceso a los servicios públicos, educación, atención a la salud, servicios sociales, regularización de situación administrativa etc., a los inmigrantes que habitan en Amorebieta-Etxano.**

**Queremos que Amorebieta sea un municipio solidario con el mundo.** La partida específica de cooperación al desarrollo supondrá como mínimo el 1 % del presupuesto municipal.